

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Martes 28 de Enero de 1913

Núm. 4.069

MADRID

## CONTENTO?

Un respetable amigo nuestro, que habló hace tres ó cuatro días con D. Antonio Maura, nos ha dicho que al jefe de los conservadores, contra lo que razonablemente se podía presumir, lo halló muy contento. Si el conducto por el que nos llegó la noticia, no fuese para nosotros tan irreprochable, la pondríamos en duda y aún la negaríamos en redondo, porque ni política, ni personalmente nos parece que tenga el Sr. Maura motivos, ni aún pretextos para la satisfacción.

Razonemos nuestro parecer. La política que prevalece, no es solo distinta, sino opuesta á la recomendada por el jefe conservador. Siguen las inteligencias y las sordidas y premiosas colaboraciones por él denunciadas y execradas y á las demandas de rectificación, se ha respondido con públicas y solemnes ratificaciones. La captación de una parte de la prensa es evidente y la de la tribuna notoria. No hay más que ver cómo los que se llaman radicales plantean el problema político, no como lucha de dos regímenes, que, recíprocamente, han de combatirse para que triunfe uno de otro, sino como aspiración de un partido opuesta á la vida ministerial de dos personas. Siguen, pues, correspondiéndose la voz y el eco...

¿Pero es que frente á esto hay, del lado del Sr. Maura y de parte de los que se llaman conservadores, una adhesión entusiasta y leal? Seguramente que él, aún más que nosotros, cree lo contrario y lo afirmamos así porque nos parece muy ajustada á la realidad esta frase que hemos oído á uno de sus admiradores: «D. Antonio ha aprendido en los últimos treinta días, más que en los últimos treinta años»; ha aprendido algo que nosotros habíamos escrito muchas veces, que los conservadores son liberales encuadrados, como los liberales son conservadores en rústica y que cualesquiera ideas ó procedimientos que los aparte del poder, ó les intranquilece y desazone la posesión ó les granjee la hostilidad del que pueda otorgarlo ó quitarlo, los diputan equivocados, malos ó pésimos, porque para ellos lo principal es la dominación y lo secundario las finalidades de justicia, de equidad y de bien público. Es decir que el Sr. Maura sabe que la mayoría de su partido buscará la idoneidad, antes que la rectitud.

Y entonces ¿cómo puede estar contento?

No acertamos á explicarnos ese contentamiento sino por el lado negativo, por el de la seguridad de que tal y como se han ido poniendo las cosas, él será una, dos, tres veces llamado, pero, salvo lo imprevisto y anormal, no volverá á ser elegido, es decir, que entreeve la esperanza de una retirada definitiva, de una reintegración completa al hogar, sin que pueda ser inculcado de desertor. Pero entonces, con idoneidad, es decir, con acomodamiento, con flexibilidad, con manga ancha por la izquierda liberal y por la derecha conservadora, las dos alas dinásticas volarán constantemente á ras del fango, porque en tal sazón y con semejantes procedimientos la política será un pantano y la administración una charca.

Miguel Peñarol.

## Noticias militares

**Veterinarios.**—Ha sido destinado al 2.º Establecimiento de Remonta el veterinario 2.º don Alfredo Jiménez Jiménez; y nuestros paisanos, el veterinario 1.º don Mariano Sarazá Murcia, y el 3.º don Angel Cuevas Martínez, al servicio de eventualidades en la segunda región y 4.º Establecimiento de Remonta respectivamente.

**A su destino.**—Ha marchado á incorporarse al batallón de Telégrafos, el médico 1.º don Elio Diez Mato.

**A Larache.**—Terminada la licencia que disfrutaban en Córdoba, han marchado á incorporarse á la fuerza del regimiento de la Reina, destacada en Larache, el capitán y primer teniente don Camilo Gil Cerrato y don José Moysa, respectivamente.

## Efemérides cordobesas

ENERO  
28  
1676

Toma posesión del obispado de Córdoba D. Fray Alonso de Salizanes. Nació en Zamora. Primeramente fue fraile franciscano, y tanta era su ciencia que en 1664 fué electo General de la Orden Seráfica. Ocupó luego la sede de Oviedo, lo que le obligó á renunciar el juramento de su orden. De Oviedo fué trasladado á Córdoba.

Fueron las dos cualidades más sobresalientes de este prelado, la caridad y la piedad. Todo cuanto dinero llegaba á sus manos, inmediatamente lo repartía, viviendo él con la humildad y pobreza propias de un verdadero hijo de S. Francisco.

Su devoción á María Santísima, en el misterio de su Purísima Concepción, fué extraordinaria.

Monticulus.

## CRÓNICA SOCIAL

### Efemérides de una gran huelga

Cuando el lector pase los ojos por esta crónica, ya se habrá encontrado la fórmula que deshaga el encanto; ya se habrá desvanecido la negra nube de la huelga general, pesada, inmóvil y siniestra, sobre nuestro horizonte; ya se habrá normalizado la vida en Madrid; ya no habrá huelga.

La de los cerrajeros ha durado tres meses y medio justos, ha sido general en los oficios de herrería, cerrajería y construcciones metálicas y ha afectado á unos 100 patronos modestísimos en su mayor parte y á unos 700 obreros, de los cuales 150 se han colocado en talleres que no han hecho causa común con la sociedad patronal.

Esta huelga ha costado á los obreros próximamente 300.000 pesetas de salarios.

Los que de ningún modo han tenido trabajo, han sido sostenidos por su sociedad y por las sociedades con ella federadas. A cada uno se le dió dos pesetas durante las tres primeras semanas; desde la cuarta en adelante solo una peseta. Para hacer ese reparto han utilizado los fondos de su Caja de resistencia y siendo éstos insuficientes han apelado al crédito empeñándose con las otras Sociedades, haciendo algunas colectas y recibiendo algunos donativos.

Siendo la pensión insuficiente para la vida del hogar, han tenido que empeñar su modesto ajuar y pasar mil privaciones. En el mes de Enero ya no han podido mantener á sus hijos y han tenido que distribuirlos por los hogares de los obreros que estaban ganando su salario. No hay aún cálculo aproximado de las pérdidas sufridas por los patronos. Se sabe, sin embargo, que alguno se ha arruinado y que otros difícilmente podrán ya sostener abiertos sus talleres.

La huelga del ramo de construcción se ha declarado por solidaridad con los cerrajeros: habrá durado una semana y alcanzó á unos 1.000 patronos y á unos 25.000 obreros. Unos cinco mil han tenido trabajo clandestino ó de chapuza.

Los obreros han perdido próximamente 600.000 pesetas de salarios y no se conoce aún lo que han perdido los patronos.

Ha retrasado la construcción en Madrid y por tanto el consumo de las primeras materias fabricadas por la industria, las transacciones en el mercado y el ingreso por ciertos impuestos nacionales y municipales. Tampoco hay cálculo sobre estas pérdidas, no menos positivas, sin embargo, que las anteriores.

Esta huelga ha tenido fases muy interesantes de las cuales podemos sacar algunas lecciones provechosas. He aquí las efemérides y los hechos más curiosos.

La sociedad de resistencia «El hierro y demás metales», domiciliada en la Casa del Pueblo, pide á la Sociedad patronal de «Maestros herreros, cerrajeros y construcciones en hierro»:

1.º Rebaja de una hora de jornada, desde Abril á Octubre y de dos horas desde Octubre á Abril.

2.º Aumento del 25 por 100 en las horas extraordinarias.

3.º Descanso dominical absoluto para los aprendices.

4.º Obligación de reconocer en cada taller un delegado de la Sociedad.

Los patronos se niegan fundándose en estas cuatro razones.

1.ª Modestia de su industria y crisis porque atraviesa.

2.ª Malas y caras condiciones en que adquieren las primeras materias.

3.ª Competencia ruinosa que les hacen desde provincias.

4.ª Que la jornada de estos mismos

obreros, aún en las naciones donde la industria es mas floreciente, es de 8 y 9 horas como aquí piden, sino de 10, 11 y 11 horas y media.

No se resignan los obreros fundándose en estos motivos.

1.º Que ellos no son responsables de que la industria no sepa adquirir más económicamente las primeras materias, ni de que esté floreciente.

2.º Que no es exacto el que no puedan resistir la competencia de provincias.

Me contestan satisfactoriamente el hecho de que tengan mayor jornada en naciones donde está más floreciente la industria y en cambio añaden este motivo.

3.º Desde hace treinta años solo aumentó su salario en un 7 por 100 y en cambio se encareció la vida en más del 70. Y ya que no piden aumento de salario, que se les disminuya una hora si quiera la jornada.

Desde el primer momento reducen todas sus peticiones á la rebaja de esa hora en la jornada.

Más de treinta pequeños patronos la conceden.

Se advierte entre los patronos asociados el deseo de concederla también, pero se acuerda concederla individualmente á los obreros, en modo alguno á la Sociedad.

No se quiere el contrato colectivo por dos razones: Primera, por no dar más importancia á una Sociedad obrera hostil. Segunda, porque esa Sociedad es absolutamente irresponsable.

Los obreros no aceptan las nueve horas en esas condiciones, porque no quieren recibir á título de limosna lo que esperan obtener como de justicia.

Las Juntas obrera y patronal están en comunicación frecuente para buscar una solución y están próximos á hallarla á los tres meses y medio de huelga.

Los obreros se quejan de que los patronos no quieren pactar con la Sociedad obrera y dejan traslucir el que para ellos el conflicto más que sobre la jornada versa sobre el derecho de asociación, en lo que no pueden transigir nunca.

Los patronos reconocen francamente el derecho de los obreros á asociarse pero no el de pactar con una Sociedad irresponsable.

Los patronos advierten que veinte asociados de los más importantes son víctimas de un boicotaje disimulado por parte de los obreros.

Este hecho rompe la buena inteligencia que entre obreros y patronos se iba acentuando. Por solidaridad con esos veinte compañeros, responden al boicot obrero, con el lock-out patronal.

Reconocen que durante la huelga ha habido coacciones obreras pero no excesivas. No se quejan de las autoridades, porque, á su juicio hay coacciones inevitables.

El lock-out no vence la resistencia de los obreros y los patronos entonces acuden á la Federación de Sociedades patronales del ramo de construcción.

Interviene el Gobierno en vista del conflicto.

El duque de Tovar coquetea con las Sociedades de la Casa del Pueblo y sugiere á su hermano Romanones que proponga la fórmula de las nueve horas.

No la aceptan los patronos por entender que no es fórmula de transacción, sino allanarse á la petición de los obreros.

El ministro de la Gobernación, Azcárate y los vocales socialistas del Instituto de Reformas Sociales llaman á una representación de los patronos y de los obreros.

Les proponen como fórmula:

1.º La jornada de nueve horas y media ó la de nueve horas de Octubre á Abril y diez de Abril á Octubre.

2.º Hacer una información sobre la jornada en provincias y en el extranjero y en averiguación de si es ó no cierta la competencia ruinosa que sufren á su juicio los patronos.

Estos la aceptan, los obreros la rechazan.

La Federación patronal extiende entonces el lock-out á todo el ramo de construcción.

En esta huelga patronal se notan abusos análogos á los que se lamentan en las huelgas obreras.

No se deja en libertad á los patronos que quieren abrir sus talleres.

Se ejerce coacción pacífica sobre ellos con diplomáticas amenazas.

Se les priva de las primeras materias, haciendo entrar en el lock-out á los almacenistas y vendedores de material.

Se deja sin trabajo á los millares de obreros agrupados en los Sindicatos de los Circulos católicos y del Centro de la Inmaculada, á pesar de que éstos no han declarado la huelga.

Además de cometer con eso una injusticia que llena de sombras la moralidad del lock-out, favorecen así insen-

satamente las organizaciones socialistas de las que pueden temerle todo.

Los obreros que viven en plena coacción y sobre todo Pablo Iglesias, rasga sus vestiduras por la coacción patronal.

Aconsejan á los propietarios que hagan cumplir sus contratos á los patronos, porque el lock-out no es «fuerza mayor» exigente.

Los concejales socialistas que exigen desafortunadamente la neutralidad de los Poderes Oficiales en sus huelgas, consiguen en el Ayuntamiento que éste dé trabajo á 1.500 obreros de los alcanzados por el lock-out.

El Alcalde para adular á los obreros anuncia que no tolerará el lock-out en las obras municipales.

Comienzan los primeros tumultos y tiende que intervenir la policía.

Se celebra nueva reunión entre patronos y obreros ante el Ministro Alba y se halla otra fórmula, que consiste en dar á los obreros en contrato colectivo, las nueve horas desde Octubre.

La aceptan los patronos; la rechazan los obreros si además no se les abona el medio millón de pesetas que han perdido de salarios.

El Ministro cree que esto es ya inaguantable y amenaza con retirar su intervención y hacer cumplir la ley.

Y en eso estamos en el momento en que hago esta recapitulación de hechos.

Severino Aznar.

## Las mitras vacantes

La reanudación de relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y el Gobierno español pone de actualidad uno de los asuntos que primeramente quedarán resueltos entre ambas potestades, la provisión de mitras vacantes.

Las diócesis de mitras vacantes son ocho en la actualidad:

El arzobispado de Tarragona, por fallecimiento de don Tomás Costa y Foraguera.

El arzobispado de Burgos, que desempeñó don Benito Murúa y López.

El obispado de Badajoz, que ocupó don Félix Soto y Mancera.

El obispado de Orihuela, de que fué prelado don Juan Maura y Gelabert.

El obispado de Segorbe, que ejerció don Antonio Marín Massanet y Vert.

El obispado de Plasencia, que gobernó don Francisco Jarrin y Moro.

El obispado de Calahorra y La Calzada, que rigió en administración don Manuel San Román y Eleta.

El obispado de Salamanca cuyo prelado Fray Francisco Javier Valdes y Noriega, falleció la anterior semana.

## ECOS DE LA REGIÓN

### La fiesta de «El Correo de Andalucía»

El popular diario sevillano de este nombre, celebró el domingo su instalación en casa propia, sita calle Albareda. El local es amplio y se ha reformado; el edificio es propio y adecuado, estando los talleres, redacción y administración regulados perfectamente.

Por la mañana y en la iglesia de San Alberto, hubo misa y Comunión á las once y media; el Cardenal Arzobispo señor Almaraz, llegó á la nueva casa para bendecir las máquinas. El patio estaba totalmente lleno, como las otras dependencias. Se había colocado en él un Crucifijo entre cirios, y la banda de música de los Salesianos, tributó homenaje con la Marcha Real al llegar y salir el Prelado.

Terminado el acto, marcharon los reunidos en número de unos doscientos al Pasaje Oriente, donde se celebró un banquete, en el que reinó una bulliciosa y entusiasta animación.

El «menú» fué bien servido como sabe hacerlo el señor Bousquet, nuestro amigo. El señor Barrera hizo «unos disparos» al magnesio.

A los brindis, hicieron uso de la palabra los señores siguientes:

El señor Medina Togores: Estuvo apasionado y soberbio en sus elocuentísimos párrafos y tuvo elogios merecidos para el señor Otero, Administrador del diario. Su palabra que se desbordó fácil y fuerte, hizo á los concurrentes ovacionarle varias veces.

El señor Monge y Bernal: Hace alusión á los primitivos tiempos del diario, reconoce que hoy están ligados al deber de trabajar con más fe los que lo hicieron cuando su vida era difícil y recuerda en sentidas frases al Cardenal Spínola, premiándole la concurrencia con aplausos unánimes.

El señor Llanes: Estuvo muy brillante y en sus frases encomiadoras y sin-

ceras, arrebató á los comensales que le aplaudieron de corazón.

A la palabra de los oradores jóvenes, se mezclaron vivas entusiastas á *El Correo*, á Sevilla, á la Religión Católica y á los señores Otero y Arraiz, (director).

El salón de los banquetes estaba sublime é imponente y hasta el cocinero, lo vi escuchando detrás de las cortinas.

El señor Siurot: Cuanto diga es poco: Empieza diciendo que preguntaron á Guerra una vez, donde le gustaba torear más y contestó que en Sevilla y se compara á él en estas frases. Nos habla de sus tiempos de estudiante, de una muchacha de ojos negros... de la Universidad, de la vanidad suya en querer saber Metafísica porque nadie la entendía y de la pérdida de su fé, fé que le inculcó su madre y que retornó porque según él «era un sentimiento que estaba enterrado». El auditorio se electriza con la sencillez y emoción del orador que termina elogiando la redentora obra de la prensa y termina con las palabras: «Haz bien al que te persigue y te calumnia...»

Un atroz aplauso corona su labor y se oyen voces de «el segundo aplauso» que se sucede.

El señor Arcipreste de Huelva: Hace un gracioso brindis brevemente porque dice él, que le ocurría lo que á los niños en las escuelas—«que estaba atorullado».

El señor Sánchez Arraiz: Emocionado y elocuente hace un brindis muy sentido y brillante. Habla de la prensa, de *El Correo*, de los sacrificios que requiere, de su necesidad, alaba al señor Otero revelándonos que todo cuanto puede hacer por el diario y se lleva una porción de palmas porque á este director, hombre maduro con corazón de niño le quieren mucho y lo merece.

El señor Rojas Marcos: Estuvo admirable, é hizo un brindis que entre aplausos y vivas satisfizo al auditorio que conoce ya las dotes de D. Manuel. Dice que el señor Otero puso á disposición del diario su tiempo y su dinero y llegó á dejar á su familia y que si todos hicieran lo que él, tendría el periódico 200.000 suscriptores.

El señor Otero, muy emocionado más de una vez, seccó sus lágrimas y yo que bajo el aspecto de este hombre leo en sus ojos sacrificio, me complací en ver el homenaje que se le tributaba, así como al director señor Sánchez Arraiz.

Se vitoreó á los obreros del diario. Reinó gran animación y ha sido un acto amistoso con que se ha celebrado el progreso de esta hoja diaria defensora de la verdad.

José Santa Cruz y Santa Cruz.  
26 Enero 1913 y Sevilla.

## En la Coalición Católica Antiliberal

La conferencia del Sr. Gisbert Alonso

Según estaba anunciado, se celebró el domingo en la Coalición Católica Antiliberal, la cuarta conferencia de este curso á cargo del ilustrado joven don Luciano Gisbert y Alonso, que desarrolló de admirable manera y con una prodigiosa profundidad de concepto el tema: «Autoridad, transigencia y libertad».

Abandonando toda clase de disquisiciones y de preámbulos, el señor Gisbert entró de lleno á tratar el asunto, motivo de su conferencia, definiendo la autoridad en el sentido de facultad que tienen los pueblos á que los rijan, los administran y los defiendan personas de elevado nivel intelectual y rectitud de corazón, que los ampare en el ejercicio de sus derechos y les ayude en el cumplimiento de sus deberes. Sobre esta idea de autoridad no hay ninguna más que la idea superior á todas: la idea de Dios; pero esa superioridad de la autoridad va sufriendo una decadencia cada día más lamentable, más ostensible y más bochornosa; la autoridad, hoy por hoy, se halla en crisis, por la transigencia que á su vez tiene entablada lucha con la libertad, y de esta contienda, de esta lucha, surgirá al fin el triunfo de algo abominable, de algo indigno; la dictadura, institución injusta, despótica y antidemocrática, porque tras ella sobreviene el imperio del látigo.

Si en la lucha triunfa la libertad, á esta lucha sustituirá el libertinaje, y el libertinaje, desbordado, arrollará la autoridad, pisoteará el derecho, y se burlará de la justicia. De ese mismo



libertinaje, surgió un mal día para Francia y para Europa el liberalismo, y del liberalismo la revolución, mancha y ludibrio de una nación honrada que se dejó arrastrar hacia su ruina.

Uno de los apóstoles del republicanismismo español, Melquiades Álvarez, lo ha dicho en términos rotundos: cuando los gobiernos liberales transigen quitan la educación, el respeto a la autoridad y los poderes se derrumban. La libertad es la facultad del hombre para elegir el medio justo que le conduzca al fin; un hombre sin libertad es una máquina; un hombre con libertad se desenvuelve armónicamente. Pero todo se ha corrompido y hoy ya no se puede aconsejar a las gentes aquellas famosas palabras de Cicerón: sed esclavos de las leyes y seréis grandes y libres.

Algunos ignorantes y muchos de mala fé, acusan al Catolicismo de enemigo de la libertad, cuando es bien sabido de todo el mundo que los esclavos dejaron de serlo precisamente porque contra ese estado injusto y humillante se levanta la voz de Cristo, declarando iguales a todos los hombres, y haciendo libres a todos. Son las izquierdas, las que se llaman liberales, esas que sostienen las libertades de perdición, las que exclaman porque después de declarar libre el amor, constriñen y castigan al que lo practica, imponiéndole penas. Hoy se predica de todo, se defiende todo y a medida que el termómetro del catolicismo baja en la vida pública de los pueblos, aumenta y sube el número en el ejército, la fuerza.

Pero (termina el señor Gisbert poniendo en sus palabras un ardoroso entusiasmo por la causa de Cristo) pero España despierta a la defensa de la Iglesia, impidiendo que se arranque el culto a Dios, ayudada de esos esforzados soldados de la Cruz, los sacerdotes, maestros en toda reconciliación y en la suprema corona de la vida; la muerte. Y puesta a ellas nosotros, leales a la causa, defensores de Cristo, sabremos siempre cumplir con nuestro deber poniendo a la revolución que se acerca el dique de nuestros pechos generosos.

Una nutridísima salva de aplausos, que durante la disertación interrumpieron también al orador, premió muy justamente la labor brillante y elocuente del señor Gisbert Alonso, uno de estos jóvenes antiliberales con arrestos bastantes por luchar las batallas del Señor donde se presenten.

N.

## Boletín Religioso

Santo de mañana

San Francisco de Sales, ob. y conf.

Jubileo circular

Mañana, en el Convento de Santa Marta, lo costea doña Concepción Carbonell, por su esposo y demás difuntos.

centi Marta.—Mañana cuarto día de novena a Santa Paula. A las cinco de la tarde se rezará el Santo Rosario, letanía cantada, ejercicios y gozos.

Todas las Misas que se celebren en los jueves 80 del corriente, desde las ocho en adelante, en la parroquia del Sagrario de esta Santa Iglesia Catedral, por los señores Sacerdotes invitados, serán aplicadas por el alma de don Enrique Clavería Riobó, que falleció el día 27 de Diciembre último.

En la misma iglesia vienen celebrándose las Misas de San Gregorio en sufragio de dicho señor (g. e. p. d.)

Su desconsoladísimo hermano D. Luis Clavería Riobó y sus aflijidísimas tías doña Clara, doña Aurora y doña Carmen Riobó de la Cámara, ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios Nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Dispónese que el catedrático del de Segovia, D. Antonio Jaén Morente sea incorporado al Centro de Estudios históricos de la Junta de Ampliación de estudios, por dos meses, con objeto de que termine los trabajos que le fueron encomendados.

—La Junta provincial celebró ayer reunión bajo la presidencia del Gobernador civil, tomándose los acuerdos siguientes:

Aprobar la propuesta del Inspector en los expedientes de permuta de doña Luisa Santa Cruz y doña Esperanza Jiménez, y la de los maestros don Jerónimo Sarmiento y don Luis Siles.

Idem el expediente de creación de dos escuelas graduadas de cada sexo en Montilla, de acuerdo con lo propuesto por aquel Ayuntamiento y el Inspector de 1.ª enseñanza.

Se concedió licencias al maestro de Montoro don Hilario Galán, por enfermedad y a don Rafael Ruiz, de Pozoblanco, para que pueda asistir a oposiciones.

Aprobar la propuesta del Inspector en el expediente para la escuela de instrucción en Bujalance.

Remitir al Rectorado la solicitud del maestro de Caba, don José Durán.

Que pase a informe del Inspector, el expediente que se le ha instruido al

## EL RECONSTITUYENTE EJEMPLAR.

Repone las fuerzas perdidas y es mensajero de salud.



Durante 37 años los médicos han recomendado la Emulsión SCOTT que es sin disputa la mejor emulsión para combatir la

## ESCRÓFULA DEBILIDAD

Linfatismo, anemia y todas las afecciones del pecho y de la garganta. Ningún otro remedio ha alcanzado la fama de la Emulsión SCOTT en casos de:

pobreza de sangre y debilidad de huesos.

Mis hijas Ana y Angeles de 9 y 7 años de edad han tomado la Emulsión Scott para impedir los estragos de la escrófula. En poco tiempo no quedaron rastros de la enfermedad y hoy día gozan de una salud inmejorable.

Manuel Ramos. ESPERA (Cádiz).  
Empléese pues y adquiérase solamente la auténtica SCOTT fijándose en la etiqueta del hombre con el pescado que va en cada envoltura.

## EMULSIÓN SCOTT

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franco.

dichos meses el médico suplente Sr. Torres de la Barrera.

Aprobar una cuenta de material de escuelas de la Casa-Hospicio rendida por D. Rafael Cuadro, correspondiente al primer trimestre de 1910, y por D. Alejandro Ruiz en 1912.

Aprobar un presupuesto enviado por el director del Hospital de Agudos referente a la adquisición de utensilios de cocina con referencia al Establecimiento.

La Comisión se reunió en sesión secreta para informar al Sr. Gobernador civil en el expediente sobre concesión minera en el término de Hornachuelos.

Conceder a D. Manuel Rojano el aumento gradual de sueldo.

Conceder ingreso en el Hospicio a Manuel Crespo Ruz y Antonio Rosal Torres. Aprobar el acta de recepción de telas para el Hospital de Crónicos.

## LAS PREDICACIONES DEL ODIO

Resultados en Baena

Recordarán nuestros lectores que el verano último dimos más de un día cuenta de los frecuentes incendios que se sucedían en fincas del pueblo de Baena.

Para esto se aprovechaban los autores de algodones con grasas, los cuales los echaban ardiendo en los sembrados, cuando aún no se habían comenzado a segar, con lo que las pérdidas fueron incalculables.

La guardia civil ha estado haciendo investigaciones, y de ellas los resultados han sido satisfactorios.

Se ha detenido a cuatro sujetos, que se llaman Eduardo Ordóñez, de 26 años, obrero; Antonio Plaza, de 24 id.; José Orejuela, de 35 id., y Manuel Trigueros, de 56 id.

Estos se han declarado autores de los incendios, ocurridos por su causa, en los cortijos «Iscars», «Hornoritos» y «Morana», propiedad de don Manuel Padillo y don Victor del Prado.

El sitio donde se concertaron estos delitos fué el centro obrero y grupo de sindicalistas.

Merece un aplauso la guardia civil de Baena, por el servicio prestado.

## DE SOCIEDAD

En el rápido de hoy ha marchado a Madrid la Excm. señora Condesa de Hornachuelos, acompañada de su encantadora hija Maruja.

—En el mismo tren ha hecho su viaje la señora doña Blanca Sánchez Guerra de Alvear y su preciosa hija Rosarito.

—Los señores de Vega Seoane han marchado a pasar una temporada en Hornachuelos.

—El sábado contraerá matrimonio en Madrid la señorita Isabel de Ariza y Diez de Bulnes hija de don Joaquín de Ariza y Estrada con el joven abogado don Javier del Arco y González Bravo. Padrinos serán el padre del novio y la madre de la novia.

En el expreso de anoche pasaron para Madrid el capitán del arma de infantería don Manuel de Ariza y Diez de Bulnes. De regreso de Málaga en Puente-Jenil recogió a su tía la señora doña Isabel de Ariza y Estrada, que va a la Corte para asistir a la boda de su sobrina Isabel.

—Anoche regresó de Granada el concejal síndico del Ayuntamiento de Córdoba, don Francisco Santolalla Natera.

—Marchó a Bujalance y Montoro, el distinguido joven don Jesús Urrutia.

—De Puente Jenil ha llegado don José Ruiz de los Mozos, para recoger las alhajas que las señoras de Ariza regalan en su boda a su sobrina Isabel.

Se han confeccionado en la joyería de don Enrique Salinas Dieguez, de cuya joyería es representante en Puente Jenil el señor Ruiz.

—Ha regresado de Sevilla, en donde ha obtenido después de brillantes ejercicios el título de Contador Mercantil, el distinguido joven don Manuel Montijano y Aroca. Le damos nuestra más cordial enhorabuena.

## Crónica Local

### A las señoras

Mañana a las cuatro de la tarde se celebrará en la Real Iglesia de S. Pablo una junta de señoras, para tratar del fomento de la Buena Prensa, obra tan recomendada por S. S. Pío X, y tan necesaria en los actuales tiempos. Las señoras que deseen concurrir y cooperar a estos trabajos pueden darse por invitadas y asistir a dicha junta.

### A cobrar

Por la Dirección general del Tesoro público y Ordenación general de Pagos del Estado, se ha acordado que el día 1.º de Febrero próximo se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes y asignaciones en la corte, en las provincias del reino y Tesorería de la Di-

rección general de la Deuda y clases pasivas.

Al propio tiempo, se pone en conocimiento de los respectivos centros oficiales que la asignación del material se abonará sin previo aviso el día 6 del mismo.

### Designación

Por el Instituto de Reformas Sociales ha sido designado vocal de la Junta de fomento y mejora de las habitaciones baratas de esta capital, don Emilio Izardi Vascóni, inspector del Trabajo en la provincia de Córdoba.

### De repente

Anoche a las once falleció repentinamente en su casa Campo de Madre de Dios número 55, Dolores Tejada, de 25 años, natural de Montilla.

### El tiempo

La temperatura máxima durante las últimas 24 horas ha sido 22 y la mínima 11'60. El pluviómetro ha marcado 4 milímetros, el barómetro 756'80 y el higrómetro 95'50.

### Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza a don Juan Antonio Quesada Abad y don Fernando Cerezo García, de Bujalance; don Jesús Vega Leal, de Montoro; don Francisco Pérez Layela, de Lucena; don Carlos Quero, de Córdoba y don Bartolomé Laguna Laguna y don Francisco Laguna Serrano, de Fernan-Núñez.

### Reclusos

Se ha ordenado sean trasladados al penal de Ocaña y Puertollano, los presos en la cárcel de Córdoba, José Sánchez Zafra y José Crespo Crespo.

### Pensión

Se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas a pagar en esta Delegación de Hacienda a Andrés Español Prieto y Rafaela Palomo Gómez, padres del soldado Pedro, vecinos de Villanueva del Duque.

### Funerales

A las tres de la tarde se han celebrado en la parroquia del Salvador los funerales por el eterno descanso del alma de la señora doña Carmen Nogués Milla, de cuya defunción dimos ayer cuenta.

Presidieron el acto el alcalde señor Muñoz Pérez, el párroco del Salvador don Juan Bautista Rubio, el arcipreste de la S. I. C. don José Blanco Sancha, don José Sanz Saravia, don José Laguna Cubero, don Fernando Cárdenas, don José Ortiz Molina, don Angel Codes, don Fernando Barbudo, don Eduardo Cadenas Rejano y don Manuel Lapuente.

Reiteramos a la distinguida familia de la finada nuestro más sentido pésame.

### Nombramiento

Don Luis Bernaldo de Quirós y Espinosa de los Monteros, ha sido nombrado oficial de la Secretaría del Instituto de Caba.

### Caja de Ahorros

En el día de hoy han ingresado en la Caja de Ahorros 27.057 pesetas por 271 imposiciones, de las cuales son nuevas 18 y se han satisfecho 32.179'70 pesetas, a solicitud de 129 imponentes, 13 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

### Por hurto

De 800 naranjas de la finca denominada «El Poderoso», de este término, ha sido detenido Manuel Dutés Rosales por la guardia civil del puesto de Arruzafilla.

### Reglamento

Para su inscripción en el registro se ha recibido en el gobierno civil el reglamento de un Centro obrero en Montalbán.

### Inspección de Hacienda

Se ha constituido la inspección de Hacienda, habiéndose posesionado los siguientes oficiales: Don Francisco Rubio, oficial segundo profesor mercantil; don Manuel de la Rosa Tapia y don Francisco Javier Arma, oficiales terceros, don José Posadillo y don Ramón Romasanta Pérez.

### Parecieron

Previa autorización del Juzgado de Instrucción, hoy a las siete de la mañana el jefe de la guardia municipal don Eloy Yepes acompañado del brigada Ramón Egea y los guardias Agustín Pastor y Juan García, se presentó en la casa calle de los Cidros número 8, habitada por don José Sánchez López, y en la que se sospechaba la existencia de 28 latas de galletas que a primera hora de la noche del día 25 del actual habían sido robadas a don Manuel Laguna Corrales, de su domicilio Plaza de San Pedro número 1.

Franqueada la casa de la calle de los Cidros y hecho saber al Sánchez el objeto de la visita y pasando al reconocimiento de la casa preguntado por los objetos indicados el Sánchez, señaló un cajón de madera abierto, con 16 latas

de galletas marca «La Estrella» y fábrica La Fortuna, manifestando el Sánchez que en su establecimiento de la calle Alfaro número 87 tenía solo 11 y que su procedencia era que las había comprado en 124 posetas, 55 en duros y el resto en plata menuda, a dos hombres que las condujeron en un carrillo de mano a su almacén de comestibles de la calle de Alfaro, quedando en volver con las latas restantes, lo que verificaron por la noche, a las nueve y manifestó que desconoce a los individuos. Fué encontrado el otro cajón de madera, casi próximo a la Cuesta de la Pólvora la noche de verificado el robo.

### Montería en Cabañeros:

En la finca de Cabañeros, que en los montes de Toledo posee el conde de Gavia y de Valdelagrana, se ha verificado una montería.

En ella tomaron parte, además del dueño de la finca, los duques de Medinaceli, Arión, Gor y Castillejos; el marqués de Valverde, el conde de Ribadavia, D. Federico Luque, D. Gonzalo Rivera, D. Jacinto Martos y el famoso exterozo Rafael Guerra, Guerrita, que es también un excelente cazador.

El tiempo, duro, lluvioso y frío, favoreció poco a los cazadores. Algunos días no pudieron siquiera salir de la casa.

En los siete días que duró la expedición se cecobraron 13 ciervos y 12 jabalíes, muchos de ellos de grandísimo tamaño, además de un lince, que mató Guerrita.

### El diario conservador

Parece que los conservadores se deciden a recoger la idea lanzada en la asamblea de Juventudes, y se proponen dar carpetazo a «La Epoca», fundando un nuevo diario conservador.

Noticias de muy buen origen nos permiten asegurar ya la comisión encargada de realizar el proyecto.

Forman la comisión gestora los periodistas conservadores don Salvador Canals, «Azorin», «Claudio Frollo», Antón del Olmet y Delgado Barreto.

En fecha próxima celebrarán una reunión para tratar del asunto.

A cargo de las Juventudes queda el colocar las acciones del nuevo diario en Madrid y provincias.

Significados elementos conservadores se oponen a ello, pues creen que es perder el dinero el fundar un periódico.

### Minucias

La guardia municipal ha pasado a la Alcaldía los siguientes partes: Denuncia de Rosario Aguilar y María Campos, por promover escándalo en su casa calle de Jesús Nazareno; idem de los niños Francisco Madero, Manuel Castro y Rafael Zafra, por arrojar piedras a María Jesús Delgado en su casa calle de San Fernando; detención de los jóvenes Ricardo Moreno y José Zafra, fugados de la casa paterna, hace tres ó cuatro días.

### Fátima

En el cine del Gran Capitán ha debutado esta tarde Fátima la Sultana, cantando varias canciones con mucho arte.

Según nuestras noticias pensaba cantar cuarenta números y estaba siendo ovacionada por la concurrencia, que era escogida.

## F. Guijo DENTISTA CALLE GONDOMAR

Donde está la fotografía

### Garbanzos superiores

Finisimos, coadura garantizada (Castilla), a 35 pesetas fanega. Caparrós y Comp.ª, Coloniales, Plaza de Colón, 1.

### Con marca «La Luna»

La antigua casa Amatller, ha puesto a la venta unos riquísimos chocolates, que se recomiendan por su gran finura y delicado aroma. 14

## Matanza de cerdos

José Barea, hijo

Venta por mayor y menor de carne de cerdo, vaca y semillas.

CALLE TORIL, NÚMERO 14

Artículos de chacina.—Cerdos, el kilo a 7'50 reales; lomos, a 10; la arroba; jamones frescos, magro (jamón y paletila, a 9); manteca pella, a 86; pajarrillas, a 76; tocino fresco, a 86; huesos de espinazo, a 46; cabezas de cerdo, a 34'50; chorizo, el kilo a 14; morcilla, la arroba a 80'50; menudos, de 40 a 50; tripa fresca, un real la vara; idem salada, a 80 céntimos de real; tocino salado, el kilo 9 y 92 la arroba; tocino añejo, el kilo a 10 y a 10½ la arroba; jamones añejos, a 16 el kilo.

Para fuera.—Tocino fresco, a 74 la arroba; idem salado, a 80; idem añejo, a 92.

Fijarse bien en los chocolates que elabora

HIPOLITO CABRERA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO

Ha mejorado en todas las clases.

Poco cuesta probarlo.



# El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos  
á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME Á LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscripto. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado . . . . . 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.

Inspección general en ésta.

OFICINAS: Osario, 25, duplicado

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de Marzo de 1909.

## Conferencias telefónicas (De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 28 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 83'85.—El 5 por 100 amortizable, á 101'85.—Cédulas hipotecarias, á 101'80.—Las acciones del Banco de España, á 448'50.—Las de la Tabacalera, á 000'00.—Los francos, á 7'05.—Las libras esterlinas, á 27'00.

### Política

Madrid 28 (tres tarde)

Madrid 28 (seis tarde)

#### Ayer dijiste que hoy...

Sigue el parto de los montes. Hoy han concurrido á la Presidencia del Consejo mas periodistas que de costumbre, para recoger la declaración ministerial.

#### No hay escribientes?

Los periodistas se vieron nuevamente chasqueados por el Conde que les dijo que tampoco podía facilitarles hoy copia de la declaración *[por que es algo larga y no han podido terminarla los escribientes]*

#### Otra declaración

Lo que me consuela, habla el Conde, es que la declaración de Briand es larguísima.

#### Hablando para los chinos

Romanones ha recogido hoy las insinuaciones del «Pais» y de «La Epoca», que suponen que hechas las elecciones provinciales por Alba y Romanones, van á ser una farsa escandalosa.

Las elecciones, ha dicho el Conde, las haré dentro de la más estricta legalidad y sinceridad.

Por esta vez quiero perder la fama que me han dado de electorero.

Prefiero que me califiquen de torpe. Las elecciones se harán con toda sinceridad. Quiero que el país se ejercite en su derecho y diga si aprueba la obra del gobierno.

El gobierno no actuará para nada en las elecciones, limitándose á ser juez de campo.

En tal sentido hemos dado instrucciones terminantes á los gobernadores.

#### Para el Senado

Las elecciones provinciales, sigue hablando el Conde, no son políticas, pero siempre tiene interés el ir á los comicios, porque se pulsa en ellos la opinión del país.

#### La convocatoria

Del 10 al 12 de Febrero próximo se hará la convocatoria para las elecciones que se verificarán en Marzo.

#### Cosas de los anticlericales

Romanones ha dicho que ignora la cesión hecha por el Ayuntamiento de Santander de un convento para monjas y ha pedido datos al gobernador.

El asunto es muy sencillo, la mayoría de los concejales de Santander en la que figuran liberales conservadores y católicos, acordó que la administración del Asilo la lleven las Hermanas de la Caridad y la minoría republicano-socialista votó en contra y hoy en los periódicos de Madrid combaten el acuerdo.

#### A bien que no es hoy!

Mañana á las doce facilitaré á ustedes —habla el Conde—la declaración ministerial.

#### Todos en paz

El señor Villanueva ha declarado que no está disgustado con el conde de Romanones ni por la solución dada al asunto del ferrocarril directo á Valencia ni por otras cosas como se ha hablado.

#### Las juventudes

Hoy ha recibido el Rey en audiencia á una comisión de las juventudes conservadoras.

De ella formaban parte la directiva de la juventud conservadora de Ma-

drid y representantes de la de Toro, Zamagoza, Gerona, Cartagena, Igualada y Olot, y el marqués de Vivel, gentil hombre y miembro de la juventud conservadora de Madrid.

El Rey estuvo deferentísimo con los jóvenes que fueron presentados por el señor Alvarez Arranz.

Don Alfonso preguntó que número de socios tenía cada una de las juventudes allí representadas y cuantas eran las de toda España.

Al contestarle que eran mas de 100 dijo:—Bravo y van ustedes á seguir el movimiento iniciado.

Le respondieron afirmativamente y dijo que era muy conveniente que hubiese una juventud conservadora en cada pueblo, por poca importancia que tuviese este.

Al presentarle al presidente de la Juventud conservadora de Toro que es presidente de una sociedad obrera le saludó diciendo que así se demostraba que el partido conservador tenía mas obreras.

Elogió el Rey la labor de las juventudes conservadoras, y la calificó de leal, desinteresada y dispuesta al sacrificio, como lo había demostrado siempre.

Mis ideas no son las de nadie. Yo sólo me inspiro en el bien patrio y en el interés de la nación.

Para ello necesito del auxilio de las derechas y de las izquierdas. Soy el poder moderador del siglo XX.

Cuento con el apoyo de todos para que despierten las fuerzas vivas del país, hoy adormecidas. Por esto simpático con la labor de ustedes.

Las juventudes salieron muy satisfechas de la estancia régia.

#### Moret sacramentado

A última hora de la tarde nos comunican que el presidente del Congreso, don Segismundo Moret, está gravísimo. Acaba de recibir los Santos Sacramentos.

En este instante, —seis tarde— el conde de Romanones marcha á casa de Moret.

#### Sánchez Toca

El monarca ha recibido hoy en audiencia al Sr. Sánchez Toca. La visita ha sido para pedirle una audiencia para la Liga Africanista que se ha reunido esta mañana, tratando de asuntos de interés.

Le preguntamos cual era su opinión sobre la situación política y contestó:

—Nos hallamos en un compás de espera. Pronto se aclarará todo.

#### Descatolizando

El general Luque ha dictado hoy una real orden aclarando la de 3 de Julio de 1906, que se dictó para aclarar el espíritu de la Constitución, en lo que se refiere á asistencia del ejército á actos ó ceremonias del culto católico.

El general Luque dice ahora que el artículo 9 de aquella real orden apesar de ser lo suficientemente claro ha dado lugar á incidentes que es preciso evitar.

En su consecuencia dispone que á los soldados, en cuya hoja de servicios ó filiaciones figure que no pertenecen á la Religión Católica, Apostólica, Romana, se les exceptúe de asistir á misa.

Los demás soldados católicos concurrirán en la forma que determinen sus sus jefes.

Con esta disposición quedarán satisfechos los escasos, pero, por lo visto, influyentes evangélicos que hay en España.

#### De Hacienda

El señor Suárez Inclán ha hecho hoy las siguientes declaraciones. Hace suyos los proyectos económicos del señor Na-

varro Reverter y trabajará porque se aprueben.

Además presentará un proyecto relativo á ingresos. Procurará que su labor tienda al mejoramiento de los servicios y que en los gastos se den gran impulso á las obras militares, Obras públicas y de edificios escolares, procurando por toda clase de medios, el fomento de la producción nacional.

En esto no puedo olvidarme de que yo soy el autor de la ley de 1907 relativo al Fomento de la producción nacional.

Hablando el lenguaje de la verdad—son palabras de Suarez Inclán—diré que á esa ley ha contribuido eficazmente don Antonio Maura.

Para la producción del país el mejor oliente es el Estado.

Eso ya se ha visto en las obras de Marina y no debe olvidarse la enseñanza para que tenga esa base el progreso de las industrias.

Así los gastos militares serán positivos y no negativos como hasta ahora los calificaban los financieros.

#### Firma de Gobernación

El Rey ha firmado un decreto concediendo franquicia postal al Congreso de Climatología y Geología que se celebrará en Madrid en Octubre próximo.

Autorizando á la Dirección general de Correos para la adquisición de cintas telegráficas para las estaciones del Estado durante cinco años.

#### Miscelánea

##### A Paris

En breve marchará á Paris el subdirector de Obras Públicas D. Rufo Rendueles.

El objeto de su viaje es intervenir con los comisionados franceses en el deslinde de terrenos en Marruecos y ocuparse de la zona del ferrocarril de Tánger á Fez.

##### Ferrocarriles

En breve se publicará en la «Gaceta» el anuncio de subasta de los ferrocarriles complementarios de Soria á Castellón, de Segovia á Aranda de Duero, y de Medina del Campo á Benavente.

##### Carreteras

El señor González Besada, ha visitado al señor Villanueva, para interesarle en favor de unas carreteras de Galicia.

##### En Ceuta

Siguen llegando obreros á Ceuta. El gobernador militar cuida de ordenarlos y ha pedido que se le envíe más guardia civil, para el mantenimiento del orden.

Este, dice Villanueva, es un buen síntoma, de que está pacificado aquel territorio y no hacen falta tropas que custodien los trabajos.

##### En la cámara régia

Hoy han cumplimentado á la reina doña Victoria Eugenia, muchas viudas de jefes y oficiales muertos en la campaña de Melilla.

Entre ellas figuraba la viuda del teniente señor Morales del Río, que hoy iba acompañada de su hijito.

El jueves, en audiencia pública, repartirá las cantidades sobrantes de la suscripción abierta para socorrer á las familias de los muertos y heridos en la campaña del Rif.

##### Comisario

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy el nombramiento de jefe de la fábrica militar de harinas de Córdoba, á favor del Comisario de Guerra de primera clase don Mariano Marichalar y Roa.

#### Muerte de Moret

##### La noticia

Madrid 28 (7 noche).

##### URGENTE

A las seis y veinticinco de la noche ha entregado su alma á Dios don Segismundo Moret.

## D. Segismundo Moret

Esta tarde ha fallecido en Madrid el señor Moret. La noticia sorprenderá á nuestros lectores como nos ha sorprendido á nosotros, que nada sabíamos de su enfermedad, y la primer noticia la hemos tenido en nuestra conferencia de las seis de la tarde.

Poco después, un telegrama urgente nos comunicaba la muerte del que fué jefe del partido liberal á la muerte de Sagasta.

Escribimos con apremios de tiempo y no podemos extendernos mucho porque nos faltaría además espacio.

Vamos á limitarnos á publicar unos datos biográficos hechos al correr de la pluma.

D. Segismundo Moret y Prendergast, nació en Cádiz el 1838. Tenia, pues, 74 años. Nombrado auxiliar y después catedrático de la facultad de derecho de Madrid; se distinguió por sus ideas librecambistas. Fué diputado en 1863 y formó parte en 1869 de las Cortes Constituyentes. En ellas se distinguió como orador, afiliado al partido radical.

Fué por vez primera ministro de Hacienda el 1871-72; dimitió á causa de un incidente y pasó á Londres como embajador, no volviendo después á figurar hasta la restauración como uno de los iniciadores (1879) de la izquierda dinástica, pero reconoció luego la jefatura de Sagasta, bajo cuya presidencia fué ministro de Estado en 1886, de la Gobernación 1888-1889, de Estado nuevamente en el 1893-94, de Ultramar en 1897, de la Gobernación en 1901-1902, y presidente luego del Congreso.

Por dimisión del señor Montero Rios ocupó por primera vez la presidencia del Consejo en 1905. Cayó y volvió á ocupar la con la crisis del papelito, durando en el poder sólo veinticuatro horas.

En Octubre de 1909, cuando los liberales de unieron á los republicanos y se discutió por vez primera el asunto Ferrer, cayó Maura y le substituyó Moret hasta Febrero de 1910 que el miércoles de Ceniza le sucedió el Sr. Canalejas, después de una especie de motin de los Comités liberales, que preparó el conde de Romanones.

Moret escribió su célebre carta diciendo que marchaba al desierto.

A la muerte de Canalejas fué elegido presidente del Congreso, cargo que desempeñaba.

Era orador suave, persuasivo, y elegante al hablar, pero carecía su elocuencia de notas vibrantes.

Era Presidente del Ateneo, y académico de la Española y de la de Ciencias Morales y Políticas.

Descanse en paz!

## Crónica Provincial

### De Montilla

#### Cultos

El día 25 terminó la solemnisima novena que el Apostolado de la Oración consagra al Sacratísimo Corazón de Jesús anualmente en este mes en la parroquia del Santo.

No hay que decir que esta preciosa iglesia, ha lucido todo lo mejor, tratándose de la novena del Amo, con efecto, colgaduras, flores, alfombras, luces, palmeras naturales, todo lo que puede contribuir al adorno ha parecido poco á las señoras de la Junta directiva, para llevarlo al templo, cuidando con una exquisita delicadeza del ornato de todos los altares pero singularmente del portátil en que se colocó la preciosa imagen del Corazón de Jesús.

Los sermones han estado á cargo del señor Arcipreste y del párroco del santo, cuyo pensamiento capital ha sido: «Reinado del Corazón de Jesús en nuestro corazón», esforzándose ambos oradores en probar, como los pecados capitales se oponen á este reinado y cuan eficaz es para establecerlo la verdadera devoción al Divino Corazón.

La Comunión general fué el domingo en la misa mayor, y gracias á Dios resultó numerosísima, durante ella se cantaron preciosos motetes y se distribuyeron hojitas piadosas y á las cuatro y media salió la procesión con una tarde espléndida, pudiendo decirse con toda verdad, que asistió á ella honrando al Divino Corazón, todo lo principal del pueblo y las niñas de las tres escuelas públicas. Presidió el señor Arcipreste.

Como novedad, merece especial mención el órgano, restaurado por el organero don Domingo Florenzano, lo cual ha costado dos mil doscientas cincuenta pesetas, pero han sido bien empleadas, como suele decirse, porque está mejor que cuando lo hicieron, pues se han reparado todos los defectos que tenía, se le ha hecho un magnífico fuelle y se le han puesto dos registros nuevos, uno de ellos la voz humana y el hermoso dosel de damasco todo seda, guarnecido de galón y fleco de oro que ha estrenado el Sagrado Corazón ha sido para su mayor honra y gloria y provechamiento.

#### De otros pueblos

##### Hurto de paja

En Castro del Río ha sido detenido Francisco Manuel Moreno que hurtó una carga de paja en una huerta de aquel término.

##### Robo de aves

En la madrugada del día 26 del actual han sido robadas doce gallinas del corral de una casa de la calle Masones de Cañete de las Torres.

## Libros y revistas

### «Mundo Gráfico»

Hermoso y de excepcional interés es el número de *Mundo Gráfico* de esta semana.

Publica notables fotografías de la cacería régia en Láchar; de la revolución en Turquía; del Carnaval en Niza; de las últimas corridas de toros en Méjico; de la visita del ministro señor Villanueva, á las obras de defensa de Sevilla; de las últimas notas de actualidad en Barcelona y Málaga, y numerosos asuntos más, que por su interés y por la belleza y el gusto artístico con que están presentados, hacen de *Mundo Gráfico* el periódico más interesante y espléndido de todos.

## A las señoras

Queremos obsequiar con un regalo á las señoras de nuestros constantes abonados y al efecto les ofrecemos con una rebaja grande *El Eco de la Moda*, revista semanal, suscribiéndose directamente á la casa les cuesta 7'50 pesetas las suscripciones de un año y cuatro las de medio año. Nosotros serviremos por 5 pesetas la suscripción de un año y por 2'50 medio año, pero solo á nuestros suscritores. 10-7

EL DEFENSOR se vende en Madrid en el kiosco de «El Debate» calle de Alcalá, (frente á las Calatravas).

## Liquidación

«La Oriental»

Joyería, platería, y relojería

Por tener que dejar el local que ocupa, en fecha determinada y cesación del negocio, el dueño de este importante establecimiento, ha resuelto liquidar todas las existencias, en condiciones muy favorables para el público.

## Dinero barato

Préstamos hipotecarios al 4 por 100 anual sobre toda clase de fincas, se adelantan fondos para levantar hipotecas de préstamos caros, para comprar dehesas y otras fincas y para cortar pleitos.

Para informes personalmente á don José Jurado González. Calle Conde del Robledo, sin número, principal derecha, altos de Colón.

### SE ARRIENDA

desde el día la casa número 1, Romero Barros. Darán razón de 2 á 5, Góngora, 9.

Se arriendan olivares, tierra calma y un molino aceitero, en un pueblo de esta provincia. Darán razón de 12 á 2, San Francisco número 45. 10-5

## Maiz plata

En la primera decena de Febrero próximo se espera en el puerto de Cádiz el vapor «Panachi Vagliano», con cargamento de este cereal. Para pedidos dirigirse á don José de Rioja, en liquidación, Córdoba.

En la misma casa se venden garbanzos para siembra de diferentes clases y tamaños á precios reducidos.

## ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

## DIARRIAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antitéptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

Se venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pida.

Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 6

# CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA



**Bono de propaganda á beneficio de los lectores del "Defensor de Córdoba,"**

Quien tenga el gusto de beber buen vino y remita el presente Bono á don Antonio Palma Oestilla, Montilla (Córdoba) acompañando la corta suma de cinco pesetas por giro postal, giro mútuo ó en sellos de correos, les enviará

estreguila dicho señor un garrafonito con cuatro litros de exquisito vino «Solera de Montilla», facturado á la estación férrea que se le ordene (el precio de transporte costará al comprador de 0'50 á 1'75 pesetas como máximo) y el talón bajo sobre para poder retirarlo de la estación.  
Dada la pureza y naturalidad de este famoso vino, no solo se utiliza para el gusto de beberlo, sino que es eficaz para los enfermos convalescentes y personas débiles, ya se tome solo ó mezclado con caldo, huevos, etc. Los

señores usuarios lo prefieren para utilizarlo en la consagración de la Santa Misa.  
A veces se paga un dero por una sola botella de Solera de Montilla. Ahora, por un dero, se adquiere la cantidad que supone seis botellas y el garrafonito de envase que es de gran aplicación en los menesteres de la casa. No se deje para luego recórrase al Bono y mándese hoy mismo con las cinco pesetas al señor Palma, escribiendo las siguientes señas, seguros de no ser defraudados en sus deseos y de quedar satisfechos de esta oferta.  
Por cinco pesetas y media puede también comprarse en Córdoba en el acreditado Ultramarino de don Juan Beldas, Pl. de S. A. G. de, (antes Puerta de Calles) 2 15-15

**¿REUMATICOS?**

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el **Bálsamo Victoria** que á base de Mesotan, Mentol, Alcantor, Coccina y Salicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.  
Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.  
Precio 2 pesetas.--Depositario en Córdoba Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia

**MUJER**

Nada hay tan admirable en sus efectos y curaciones como el famoso CORDIAL DE CEREBRINA del Dr. URIGI de New York. Gran reconstituyente. Es el TONICO IDEAL y mas completo para las mujeres debilitadas. Es sabido que la belleza, salud y fuerza juvenil del bello sexo, se pierden en gran parte, debido á las irregularidades ó trastornos de la menstruación. Muchas sufren silenciosamente en esa época y ven marchitarse sus encantos sin saber que hacen; pero el remedio existe y es el CORDIAL DE CEREBRINA del Dr. Urigi, que es el gran regulador. Con su ayuda el crítico período pasa sin molestia, devolviendo el encanto perdido, la frescura al cutis y alegría á todo su ser; y es porque dicho cordial fortalece propiamente los órganos privados de la mujer, les devuelve su salud normal y al mismo tiempo equilibra el cerebro y todos los trastornos de los nervios. No dude Vd. Pruebe este gran específico que siempre le hará bien. Cerciórese que es el legítimo—no admita sustitutos por que ninguno se parece á este remedio, y tómelo hasta completa curación. De venta en todas las Farmacias. En Madrid: Pérez, Martín y Compañía.

**Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares**

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA  
Fundición de campanas roas, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvo en el siglo de oro.  
Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente á todo muricil.  
Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen á doble distancia que las fundidas por otras casas.  
No confunde esta antigua casa con otras que dicen pertenecer á ella, pues apenas que ofrecen grandes pimientos, en precios, en calidad y en las fundidas por esta casa y son defectuosas en los trazos, en el sonido y material que emplean.  
Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago á plazo, garantía por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, son de ensaite y riesgo de la casa. Pidas presupuesto al Director de los Talleres de Carabanchel Bajo, Madrid.  
Títulos expedidos por los Excmos. Obispos Obis de Zambrano, fundador de los mirmos, de Córdoba, Oádiz, Málaga, Toledo, y recomendados por los Prelados de los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivos Diócesis.  
**Carabanchel Bajo Madrid**



**El Defensor de Córdoba**

Nombre del comprador \_\_\_\_\_

Calle \_\_\_\_\_ nº \_\_\_\_\_

Punto de residencia \_\_\_\_\_

Nombre de la estación á que deberá hacerse la facturación \_\_\_\_\_

**Cisco de orujo**  
Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía, á once reales hectólitro, puesto en los almacenes de San Antonio; á domicilio, un real más.

**MAIZ PLATA**  
Clase buena, ó hay de venta en casa de los Sres. Carbonell y Compañía, al precio de 22'50 pesetas los 100 kilos, sin saco y sobre estos vagones de Córdoba. Sobre vagones en Cádiz, 22'50 ptas. los 100 kilos.

**Cebada, clase buena,**  
á 37 reales fanega, sin saco, en el domicilio del comprador; y 34 reales fanega, sobre vagón Málaga, y á 35 sobre vagón Sevilla, sin envase.

**SE ARRIENDA**  
Desde el día el piso principal izquierda de la casa número 25 del paseo del Gran Capitán. Darán razón en la misma casa.

**ESPECTACULOS**

**GRAN TEATRO**  
COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA DE F. RODRIGO  
Función para el día 29 de Enero de 1913.  
6.º de abono.  
La comedia en dos actos, «El Abolengo»  
La comedia en dos actos, «Puebla de las Mujeres»  
A las nueve en punto.  
Precios: Plateas sin entradas, 1'50 pesetas. —Palcos principales y proscenios segundos sin entrada, 9'20.—Butaca con entrada, 2.—Delantera de anfiteatro con entrada, 1'25.—Delantera de paraiso con entrada, 0'75.—Entrada principal, 1.—Entrada de paraiso, 0'40.  
En estos precios van incluidos los impuestos.

Almacén de Salvados  
Manriques, 3.—TELEFONO, 64

**Vinicultores**  
EL ENOSOTERO conserva, clarifica y mejora los vinos. El vino con ENOSOTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejor.  
**- Enosotero -**  
Es el mejor CONSERVADOR DE LOS VINOS: obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.  
Nota: Si por no haber empleado el ENOSOTERO el vino se pone agrio, puede corregirse con el «Antiacido».  
Representantes en España: J. Uriach y C.ª, Moncada, n.º 20, Barcelona, que lo remiten á quien lo pida.  
En Córdoba, Viuda de M. Urbano. Pedid prospectos.

**Nerviosos!**  
Cigarrillos carminativos  
Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.  
Depositario en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 2, Farmacia

**La Estrella** Sociedad de Seguros de Incendios y Paquetes  
**Banco Aragonés** Seguros de mar para naves y mercancías  
**Vasco Navarra** Seguros contra los accidentes del trabajo  
PIDANSE DETALLES  
Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén  
**Don Antonio Compañía**  
Oficinas: calle Alfaro, números 28 y 30 CORDOBA

**BIBLIOTECA «PATRIA»**  
Prima á nuestros suscriptores  
El Patronato Social de Buenas Lecturas, accediendo á instancias de esta Administración, concede á nuestros actuales suscriptores y á cuantos se suscriban antes del 31 de Enero próximo, una prima ó rebaja en el precio de la suscripción á las novelas de Biblioteca Patria. Esta copiosa colección, que consta al presente de unos 100 volúmenes, cuyo valor es de 100 pesetas, pueden adquirirla nuestros lectores por los siguientes precios:  
100 tomos, todas diferentes, al contado. . . . . 70  
100 " " " pagaderos en doce plazos mensuales. . . . . 85  
12 " elegidos entre los de la colección . . . . . 10  
Los pedidos deben dirigirse á nuestra Administración, la cual los pasará á la Biblioteca para su servicio. Si se desea menor cantidad de tomos, el precio seguirá en la misma proporción si el pedido no baja de 50 volúmenes.  
La Biblioteca Patria por su tendencia moral y artística, es la más popular de cuantas existen en España. Contiene obras de Pereda.—Menéndez y Pelayo.—Rodríguez Marín.—Ángel Guerra.—Zahonero.—L. Valera.—Pérez Nieva.—Danvila.—López Roberts.—Oantos.—Ugarte.—Díaz de Tejada.—María Echegarri.—Concha Espina.—Ortiz de Pinedo.—Emitio Carrere.—«Carmen Silva» y tantos otros distinguidos literatos nacionales y extranjeros celebrados por la crítica.  
ESTA CONCESION CADUCA EN 31 DE ENERO DE 1913

**BOLETIN DE PEDIDO**

D. \_\_\_\_\_  
domiciliado en \_\_\_\_\_  
provincia de \_\_\_\_\_ desea adquirir \_\_\_\_\_  
volumenes, pagaderos (1) \_\_\_\_\_  
FIRMA (bien legible), \_\_\_\_\_  
(1) Pórgese el cortejo á 4 plazos.

**Fernando Guijo**  
Cirujano Dentista  
Gondomar sin número  
Donde está la fotografía

**El Defensor de Córdoba**  
Diario católico de noticias  
Precio de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.  
Precio de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.  
Esquemas de defunción: En primera plana, á una columna, 15 pesetas; á dos id., 20, y á tres id., 60. En tercera plana, á una columna, 10 ptas.; á dos id., 15.  
Redacción, Administración é Imprenta  
Ambrosio de Morales, 8 Teléfono, 70

Instituto General y Técnico de Córdoba	Id. Id. á la sombra y al aire libre.	17 20
Observaciones meteorológicas verificadas hoy.	Id. mínima á la sombra y al aire libre.	11 60
EN VEINTICUATRO HORAS	Id. media á la sombra y al aire libre.	14 40
Temperatura máxima al sol y al aire libre.	Oscilación.	5 60
	Agua de lluvia en milim.º	4 00
	Agua evaporada en milim.º	0 80

**LAMPARA EG MAR**  
UNICA IRROMPIBLE  
Invento Sensacional  
De venta en todas las centrales y buenos establecimientos de electricidad.—A. E. G.—Thomson Houston Iberica S. A. Sevilla